



L'intérêt de l'enseignement initiatique pour parfaire sa maîtrise

Les grades de perfection constituent le prolongement immédiat des trois premiers degrés de la maçonnerie bleue où culmine le grade de Maître. Ils sont un complément nécessaire à leur meilleure compréhension et bénéficient actuellement d'un regain d'intérêt par la pratique plus approfondie de leurs rituels.

Chaque degré représente un univers en lui-même. Tout Maître progressera dans sa démarche initiatique à condition de faire un travail d'approfondissement suivi, et un effort constant pour intégrer le rituel et les symboles.

L'interprétation des symboles relève du domaine du travail personnel en fonction du niveau d'éveil spirituel et de la capacité de compréhension de chacun. Sur le plan du rituel, par contre, on peut considérer que les symboles ont au moins trois sens. Le premier est matériel, en général simple à comprendre, le second est intellectuel provenant de son ontologie, le troisième participe de celui-ci, mais avec une valeur spirituelle que l'on ne peut que suggérer à celui qui a la capacité de l'appréhender, car il est du domaine de l'incommunicable. Ce qui permet de constater que le rôle du rituel est surtout d'être un guide, tout comme le symbole, en mettant sur la voie.

Procéder à une analyse attentive de tous ces grades, les uns après les autres, amène à faire des retours fréquents à la symbolique initiale des trois premiers degrés qui constituent

toujours la base sans laquelle l'édifice des grades au dessus de la maîtrise ne pourrait avoir de cohérence. Cette constante est démontrée par les rituels apparus au XVIII^e siècle qui portent en germe tous ces développements.

Chaque réception d'un degré est fondamental, car il est la découverte d'une nouvelle amplitude de l'univers spirituel, d'un nouvel espace de méditation qui élargit progressivement le champ de l'entendement et de la conscience du Maître Maçon en voie de perfectibilité. Quels que soient les qualificatifs pompeux reçus dans cette hiérarchie initiatique, il s'agit toujours d'un Maître Maçon qui cherche à devenir un Maître complet en gravissant au fur et à mesure les échelons de cette voie initiatique.

L'enseignement du contenu spécifique des rituels de chaque grade renferment un enseignement initiatique qui amène tout Maître Maçon à découvrir, à chaque fois, un ensemble cohérent de symboles qui l'interpellent face aux interrogations de sa propre vie. Il n'est pas question ici d'escalader une pyramide qui permettrait d'avoir une contemplation passive du monde, mais de se servir activement de chaque clé reçue pour ouvrir une porte d'accès à l'Univers, où chaque être s'efforce de construire un monde idéal, au service des valeurs du Beau, du Bien, du Vrai et du Juste.